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«Мы живём как обыч
ная семья»  не раз повто
рил многодетный отец во
время нашего разговора.
«Как у всех ребятишек, у
наших тоже не обходит
ся без ссор и слёз, но
вообще, дети дружат».

Марина и Сергей вмес
те с 2001 года. Познако
мились они в магазине,
где девушка работала
продавцом, а парень при
шёл за покупками. Любо
пытно, что встреча, став
шая для обоих столь важ
ной, состоялась в первый
же день после возвраще
ния молодого человека из
армии. Марина приеха
ла сюда в гости из Ниже
городской области, и Ди
нас стал судьбоносной
точкой на её жизненной
карте. В 2002м в новоис
печённой семье появилась
на свет Ксюша. Сегодня
девочка уже учится в
пятом классе, с удоволь

ствием занимается в
вокальной студии
«Славянка». Родители
по возможности бы
вают на концертах с
участием дочки, с гор
достью следят за её
творческими успеха
ми. Придёт время,
младшие подрастут и
тоже найдут для себя
занятие по душе.

 Воспитанием, ко
нечно, больше занима
ется жена, я чаще на
работе,  не скрывает
глава семьи, который
вот уже на протяже
нии нескольких лет
трудится на участке по
производству нефор
мованных огнеупоров
цеха №1. Здесь он, по
собственным словам,
освоил уже все имею
щиеся профессии.
Многодетный папа,
сам выросший вместе
с братом и сестрой,
которые тоже стали дину
ровцами, не боится рабо
ты и не пасует перед труд
ностями. На протяжении
одиннадцати лет семья ко
чевала по съёмным квар
тирам и недавно, нако
нец, обзавелась собствен
ным жильём. Не скрываю
удивления, узнав о том,
что восемь человек делят
между собой всего одну

комнату, но собеседник
невозмутимо замечает:
«Это всётаки лучше, чем
по чужим углам ютиться».

Хозяйка дома успевает
заботу о семье совмещать
с работой казначея в шко
ле №15, а до ухода в дек
ретный отпуск трудилась
няней в детском саду.
Сейчас Марина стала ещё
и курсантом автошколы,

чтобы иметь мобиль
ность, столь необходимую
при имеющейся массе
дел.

Как все родители, Ло
бастовы мечтают о том,
чтобы чада росли здоро
выми, умными, отзывчи
выми, чтобы счастье не
обошло их стороной.
Трудностей хватает, но
супруги относятся к ним
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Вечные ценности

философски: «Главное,
что мы вместе, остальное
– приложится». И хотя
вечерами усталость даёт
о себе знать, Марина и
Сергей не скрывают: шес
теро детей – это их мно
голикое счастье.

Екатерина ЧИКУРОВА
Фото из семейного

архива Лобастовых



2

¹ 36 (978)

ЛИЧНОСТЬ

На пороге – сентябрь. На
копленное за лето тепло ис
ходит не только от утомлен
ного солнца, им щедро де
лится и земля. Разноцвет
ный хоровод листопада за
вораживает. В эту пору суп
руги Гришпун любят до су
мерек находиться в саду у
дома.  60 лет назад семнад
цатилетний выпускник деся
тилетки Ефим Гришпун,
торопясь на первую рабочую
смену не замечал всего, на
что сейчас в природе откли
кается душа, и не предпола
гал, что будет связан с за
водом, да не только годами,
но и судьбой.

Сегодня Ефим Моисеевич
 известный, заработавший
уважение и признание пер
воуралец. Часто люди удив
ляются: почему Гришпун
оказывает помощь, помога
ет ЖКХ, за дорогами сле
дит – ремонтирует, о стари
ках и детях печётся. Попы
таюсь ответить после 17 лет
работы рядом с Ефимом
Моисеевичем.

Говорят же: «Родом из
детства». Это вовсе не озна
чает, что остался инфан
тильным. Переживший
многое, он понимает других.
Военное детство не казалось
безрадостным, ведь рядом
были папа, мама да малень
кая сестрёнка. У многих
поселковых пацанов отцы не
вернулись с фронта. Когда
умер отец,  мама впряглась
в работу, тяжелую, почти
без выходных. Не сознавая
изза малости лет того сам,
Ефим становился самостоя
тельнее, ответственнее, ре
шительнее. Любознатель
ность, умение различать
плохое и хорошее, при
страстие к чтению, дерзкая
мечта увидеть Землю с вы
соты определили его жиз
ненный путь.

Когда Ефима Моисеевича
просят рассказать о карье
ре, отвечает всегда лаконич
но: «Типичная карьера. От
рабочего до директора про
шел все ступени на Перво
уральском динасовом заво
де». Директором он стал в
1986 году, за плечами уже
был опыт разнорабочего,
слесаря, машиниста экска
ватора, мастера, начальни
ка цеха, начальника произ
водственного отдела, главно
го инженера. Словом, завод
знал от «А» до «Я». Обязан
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ности первого руково
дителя были знакомы,
поскольку главному
инженеру нередко
приходилось оста
ваться за директора. В
то советское время
надо было не выби
ваться из рамок сло
жившихся стереоти
пов взаимодействия:
«предприятие –
партийное руковод
ство города и облас
ти», «предприятие –
отраслевое министер
ство». Москва опреде
ляла каждому заводу
планы на номенклату
ру и объемы выпуска
продукции и жёстко
требовала их выпол
нения. Там же «на
верху» определялись и
потребители продук
ции, и поставщики
сырья и оборудова
ния.

Рабочее утро директор
Гришпун начинал в цехах.
Видел всё, ощущал ритм
работы, чувствовал настрое
ние коллектива. Поначалу
основное место в ежеднев
ном расписании занимала
оперативная работа по раз
бору то и дело случавшихся
на заводе разных неувязок
и другие будничные заботы:
ремонтные работы, задерж
ки в выполнении плана,
неполадки в охране труда,
снабженческие хлопоты,
межличностные неуряди
цы… Вот здесь от него тре
бовалось детальное знание
технологии, незаурядные
способности психолога и
педагога, понимание при
чин возникновения нештат
ной ситуации и поиск путей
её недопущения. Е.М.Гриш
пун в одолении трудностей
преуспел. И, прежде всего,
выразилось это в выполне
нии определённых заводу
планов.

Не только для России и
Урала, но и для Перво
уральского динасового заво
да сложной была последняя
десятилетка двадцатого сто
летия. Предприятие  моно
полист в производстве дина
совых огнеупоров кремнезе
мистого состава, незамени
мых в сводах мартеновских
печей. То было время обва
ла отечественной металлур
гии, которая сократила
объем производства в три

раза. На «ДИНУРЕ» тогда
производство продукции
снизилось в шесть раз. Но,
как ни парадоксально, пред
приятие было к этому гото
во. Спасением стал интел
лектуальный ресурс. На
заводе уже работал инженер
ный центр, поскольку Е.М.
Гришпун представлял, что
ожидает предприятие, если
не начать реструктуризацию
ассортимента и не найти
варианты замещения дина
совой продукции. Привлек
ли ученых, и, несмотря на
то, что в структуре выручки
тогда было всего 27 процен
тов денег, а 63 составляли
взаимозачеты, начали свою
перестройку, ориентируясь
на запросы металлургичес
ких комбинатов. В 1995 –
1997 годах «ДИНУР» дей
ствительно был единствен
ным предприятием в горо
де, на котором работники
регулярно получали зара
ботную плату, которое пла
тило налоги и не имело дол
гов перед бюджетом.

Были моменты, когда до
нимал вопрос: «Что делать,
что дальше?» Они воспри
нимались руководителем как
испытания. Настойчивый,
не умеющий отступать Ефим
Моисеевич решал: рабо
тать, думать и снова рабо
тать. Словом, действовать и
жить как умеешь, при этом
осознавая, что ты в ответе
за людей.

На заводе постоянно со

здавались новые производ
ства.  И чем больше отвоё
вывается у конкурентов
рынка сбыта, тем больше
усилий прилагается. Прин
цип “больше хлеба и моло
ка” не для промышленника
Гришпуна.  Огнеупорщики
создают  всё новую и новую

продукцию.  В 2006
году построили цех,
начали выпуск  корун
дографитовых изде
лий.  В экономике
страны не всегда «час
огнеупорщиков». При
ходит время строите
лей и промышленнос
ти, обеспечивающей
строительный комп
лекс. Растущие потреб
ности нефтегазового
комплекса дают рабо
ту металлургам. Это
судьба, и грех на нее
жаловаться, потому
что предприятие в раз
ные времена было
крепким, твердо сто
ящим на ногах и таким
продолжает оставать
ся. Чем это достигает
ся?  Понятно, что есть
стабильный руководя
щий “кулак”, что рабо
чие здесь держатся се

мьями и даже целыми дина
стиями. Но возможности
человека не безграничны,
если требовать “давай–да
вай”, он рухнет. Сохранён
ная и преумноженная Е.М.
Гришпуном  система профес
сиональных, производ
ственных, социальных тра
диций позволяет команде
находить выход из положе
ния. Уходят одни люди,
приходят другие, а тради
ции остаются. Конечно, не
все выдерживают, есть теку
честь кадров.  Бывает тяже
ло... Но предприятие при
высокой доле ручного тру
да и раньше получало крас
ные знамена, ордена. Мно
гие заводы погибли в резуль
тате неудачной приватиза
ции – пришли к руковод
ству чужие люди, не знаю
щие особенностей производ
ства и традиций коллекти
ва. «ДИНУР» чаша сия
миновала, люди знают и
понимают  особую ауру,
менталитет, слабые и силь
ные стороны, общие беды и
радости. Завод их кормит.
Да и после работы большин
ство остается в одной среде
обитания. Всё это вместе
обеспечивает живучесть
предприятия.

Среди прочих талантов
Ефима Моисеевича Гриш
пуна самый главный, пожа
луй, талант  жить. Рядом с
ним надёжно, осмысленно,
и в то же время непросто.
Так как планка профес
сиональных требований к

коллегам высока. Ему дове
ряли и доверяют. На него
надеются.

Я не могу сказать, что
хорошо его знаю, потому что
он многогранен по натуре.
Непростой характер, но
доминирует стремление к
равновесию, основательная
взвешенность и рассудитель
ность во всем. Ему присущи
благородство, стремление к
идеалу и высокие мораль
ные принципы. Его мысли
и дела всегда позитивны и
определенны, у него разви
тая интуиция, он ничего не
принимает на веру.

Это обобщение  как итог
многих журналистских бе
сед с этим удивительным
человеком, в которых никог
да не звучали его личные
темы. Ему интересней гово
рить о других людях, состо
яние которых он так чутко
воспринимает, что, кажется,
посвящает им все свои дела.
Я была свидетелем многих
встреч Ефима Моисеевича с
журналистами, но только
Н.П.Савинская сумела вы
вести его на разговор о себе.

– Ефим Моисеевич, вас
который год подряд при�
знают лидером бизнеса
во всероссийском масш�
табе. Что ощущает при
этом руководитель та�
кого крупного предприя�
тия, как “ДИНУР”, ка�
кую ответственность
накладывает на него это
признание?

– Дополнительных уси�
лий для лидерства не тре�
буется. Это происходит
исподволь в процессе жиз�
недеятельности стремя�
щегося к развитию пред�
приятия, когда учитыва�
ется много факторов: эко�
номические возможности
сегодняшнего дня, социаль�
ный статус коллектива,
уровень благосостояния. А
в итоге оценивается фи�
нансовое благополучие, за�
дается программа и само�
му себе как руководителю,
и команде, которая генери�
рует идеи, разрабатывает
перспективы развития
предприятия. В таком
состоянии, по�моему,
пребывает любой нормаль�
ный профессионал, первый
руководитель, который
ответственно относится к
делу, к судьбам людей, ко�
торые ему доверились, име�
ет чувство собственного
профессионального до�
стоинства. А оценку себе не
он должен давать, а люди.
В данном случае � прежде
всего трудовой коллектив,
которым он руководит, и
организаторы профес�
сиональных конкурсов. По�
лучается так, что все
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показатели “ДИНУРА” до�
статочно убедительны и
часто лучше, чем у других
предприятий.

– Много таких луч�
ших, как “ДИНУР”?

– Много. Недавно были
в Колонном зале Дома со�
юзов на подведении итогов
конкурса “Лучшее пред�
приятие российской эконо�
мики”, там собрали около
сотни пред�
ставителей
всех отраслей
промышлен�
ности. Конеч�
но, в зале �
это много, со
всех уголков
России. А вот
если оцени�
вать с точки
зрения масш�
табов нашей
страны, то
это, конечно,
капля в море.

– Тяжело
быть дирек�
тором, Ефим Моисее�
вич?

– Тяжело, но интересно.
Во всем. Трудно выстраи�
вать успешную финансово�
экономическую политику в
условиях законодательной
нестабильности, высоких
рисков в коммерческой дея�
тельности. Тяжело обеспе�
чивать достойный уровень
социальных благ работаю�
щего коллектива. К приме�
ру, у нас достаточно вы�
сокая средняя зарплата,
достойно оплачивается
тяжелый труд, но ведь
есть и получающие очень
немного. А надо учитывать
не только интересы каж�
дого, но и интересы произ�
водства. Такая детализи�
рованная система управле�
ния предприятия неимо�
верно трудоемка, одним
махом такие вопросы не
решаются.

– Не у каждого хва�
тит терпения годами вы�
страивать четкую про�
фессиональную линию.
Вы терпеливый человек?

– Если оценивать рабо�
ту в качестве директора в
течение двадцати лет,
которые прошли без особых
потрясений для завода, то
можно сказать, что терпе�
ния у меня достаточно…

– А откуда оно у вас,
такое терпение?

– Может быть, гены или
школа жизни. Вопрос ин�
тересный... Многие моло�
дые люди сегодня хотят все
и сразу. У нашего поколе�
ния такого не было, мы �
дети войны. Наша семья
приехала сюда с оккупиро�
ванного Донбасса, отца
направили мастером на
рудник, потом он работал
там главным инженером.
Мне было пять лет, и я
хорошо помню, как труд�
но мы жили. В 47�м оста�
лись без отца � с мамой и
маленькой сестрой. Мама

работала на заводе, я стал
главным опекуном сестрен�
ки. Жили в неблагоустро�
енном жилье с печкой, без
воды. Голод, холод, как и
везде. Учился, хозяйством
занимался, чувствовал
ответственность за род�
ных. А вот когда школу
закончил… У нас тогда дру�
гие были ценности. Сейчас
все хотят быть юриста�

ми, экономистами, моделя�
ми, артистами. Тогда по�
нятие “настоящий муж�
чина” ассоциировалось с
армейской профессией. Я
мечтал всерьез об авиации,
любил экстрим, не боялся
рисковать в жизни. Но
сначала была армия, потом
летное училище.

– Так вы летчик? Се�
рьезно?

– Да. В армии учился в
школе радистов, затем по
разнарядке поступил в
Кустанайскую летную
школу, после окончания по
результатам был направ�
лен в Балашовское летное
училище. Налетал 260 ча�
сов в военной авиации. Но
надо было позаботиться и
о гражданской специально�
сти, получить высшее об�
разование. Пришлось вер�
нуться домой.

– Но все же свои экст�
ремальные амбиции
удовлетворили?

– Вполне. Тогда и вернул�
ся на Динас, поступил на
рудник.

– Не тоскливо было с
неба спускаться в зем�
ные недра?

– Тяжело, но верх взяло
реальное восприятие жиз�
ни. Я знал, что мне надо,
куда дальше двигаться, для
себя решил: закончу ин�
ститут, а дальше � стра�
на зовет! И в Норильск
тянуло, и на Восток.… Но
жизнь все корректирует.

– Получили вы диплом
инженера�механика. По�
чему же вы не в Нориль�
ске?

– И слава Богу! То, чего
я сегодня достиг, можно
сделать только целенап�
равленно. А поиски лучших
мест отнимают    интел�
лектуальный и физический
ресурс. Романтика ро�
мантикой, но возобладал
здравый смысл. Я ведь
учился, но и профессио�

нально рос: диплом получал
механиком на руднике,
уже ценил тот солидный
багаж, который постепен�
но приобретал на заводе.
Знаете, эволюционный
профессиональный рост
имеет свои преимущества.
Лучше постепенно позна�
вать все до мелочей, что
позволяет достигать цели
меньшими усилиями, пото�

му что помо�
гают знания,
опыт, обще�
ние. Это ин�
тересней, чем
искать, где
лучше или
больше. Хотя,
не посчитайте
за нескром�
ность, здоро�
вый карьеризм
во мне всегда
присутство�
вал.

Если и при�
с утству ет
карьеризм, то

действительно здоровый.
Мог бы Гришпун сейчас
сидеть в главке или еще на
каком посту повыше, но на�
верняка считает дирек�
торство своим предназна�
чением. Единожды решив,
как действовать, действу�
ет именно так, не прини�
мая во внимание никакие
обстоятельства, живет
настоящим, не опасаясь не�
известного будущего. В чис�
том виде карьеры не быва�

ет, она всегда отягощена
обязательствами. Его от�
ветственность перед
людьми всегда на первом
месте, им руководит жела�
ние добиться всеобщего
удовлетворения.

В общении Ефим Моисее�
вич не склонен демонстри�
ровать свои чувства, но
одна его фраза про личную
жизнь потрясает: “Она
большое благо в моей жиз�
ни”. Это о жене, Ольге
Андреевне. Значит, всю
жизнь не рядом, а вместе,
в одном направлении, на
едином дыхании. Уже и
дети взрослые: дочь � ак�
триса, сын прошел школу
большого спорта и успеш�
ного бизнеса. “Они нашли
свое место в жизни  без
протекции”.

За сединами и благород�
ной осанкой скрывается
все та же отчаянная на�
тура. Пусть руль автомо�
биля – не штурвал само�
лета, но все равно он рва�
нет на обгон, чтобы идти
впереди.

В полной мере испытав
на себе изменчивый нрав
судьбы, он не ищет спокой�
ной жизни, насыщая до
предела каждый ее миг.
“...день за год Я определил
тебе...” Это пророчество
Иезекииля в “Ветхом заве�
те” определенно посвяще�
но Ефиму Моисеевичу
Гришпуну.

Н.Савинская, 2005 год
«Я не политик»,  до не

давнего времени так оцени
вал себя Ефим Моисеевич.
– «Я – директор». Хотя
был депутатом Горсовета,
Облсовета народных депу
татов. В то время и позна
комился с Эдуардом Эргар
товичем Росселем. Кто в
Первоуральске только не
предлагал: «Выдвигайтесь
в мэры», «Выберем хоть
депутатом Госдумы!».
Е.М.Гришпун, имея непре
рекаемый авторитет и ува
жение первоуральцев, от
вечал, что не может оста
вить завод и коллектив. То
реконструкция началась, то
рынок надо завоёвывать, то
сырья не хватает, то оче
редной кризис на пороге.
Были времена, когда его
неофициально называли

мэром. В кабинет директо
ра «ДИНУРА» приезжали
за советом, поддержкой кол
легируководители, обще
ственники, директора школ
и главврачи больниц…

И только в 2011 году пос
ле долгих раздумий ответил
на предложение стать кан
дидатом в депутаты Законо
дательного Собрания Сверд
ловской области от партии
«Единая Россия», уже буду
чи председателем Совета
директоров «ДИНУРA».
Он, сторонник начатой
В.В.Путиным политики
восстановления и развития
экономики России, остаётся
её приверженцем. Считает,
что только при таких усло
виях можно и завод разви
вать, и людям можно быть
уверенными в завтрашнем

дне. В этом Гришпун не
отступает от своих принци
пов.

Ещё один убедительный
пример. В пору зарождаю
щейся демократии была
борьба за кресло губернато
ра Свердловской области.
Встречался Ефим Моисее
вич со всеми кандидатами.
За каждым из них видел и
знал конкретные дела да и
намерения сделать лучше
жизнь свердловчан. Но ре
шил поддерживать Э.Э.Рос
селя. Может, и рисковал.
Но знал Эдуарда Эргарто
вича как человекасозидате
ля, заряженного на служе
ние людям, как политика с
человеческим лицом: сказал
– сделал, услышал – помог,
их сердца бились в унисон,
когда речь шла об ответ
ственности за людей.  Узнав
о его выборе, звонили руко
водители крупных перво
уральских предприятий,
сделавшие ставку на других:
«Ефим Моисеевич, риску
ешь!»; члены команд канди
датов сулили, обещали под
держку в будущем: «Может,
передумаете?» Но не в чес
ти у Ефима Моисеевича, как
флюгеру, зависеть от поли
тических ветров.

На выборах в декабре
2011 года он одержал побе
ду, не затратив миллионов
на агитацию. Встречался с
коллективами больших и
малых предприятий и уч
реждений, выслушивал,
записывал наказы. Но
главное, что обеспечило ему
победу – вся его жизнь,
результаты деятельности.
По работе узнаётся мастер,
а депутат – по делам. В
Законодательном Собрании
Свердловской области  де
путат Е.М.Гришпун рабо
тает активно, со знанием
дела.  Избиратели идут на
приём к нему, потому что
знают, что откликнется и
поможет. Приходят пред
приниматели, представите
ли ветеранских организа
ций, инициативные перво
уральцы, желающие ор
ганизовать спортивную
команду или привести в по
рядок двор, но натыкаю
щиеся на чиновничьи пре
поны; обращаются пожи
лые люди, родители, отча
явшиеся найти средства на
лечение ребёнка. Каждый
получает поддержку, по
мощь.

...Осень снова перекра
шивает исторический сквер,
куда смотрят окна рабочего
кабинета Ефима Моисееви
ча. Примеряют желтые са
рафаны берёзки, ярче баг
рянец рябины. И только ели
у Вечного огня неподвласт
ны художнице – осени. Точ
но так же, как неподвласт
но годам жизненное прави
ло Гришпуна:  «Обстоятель
ства переменчивы, принци
пы – никогда».

Ольга САНАТУЛОВА
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Я шла по участку с молчащими
прессами. Непривычная тишина.
Грустно. Не знаю, какими словами
передать то, что чувствуют сейчас
Светлана Крапивина, работавшая
на УПОШПУИ с первого дня, и Бо
рис Кильбахтин, формовавший
здесь первый кирпич. Но чувства
чувствами, а экономика диктует свои
правила.

Мы беседуем с начальником уча
стка ПФО Александром Валентино
вичем Ивановым, более шести лет
возглавлявшим участок ШПУизде
лий.

– В своё время это была совершен
но новая технология,  говорит он.
– Когда по традиционному динасу
объемы стали падать, руководство
предприятия приняло важное и
своевременное решение – осваивать

CEHT P C ACT B
… P CTH

CEHT P C ACT B
… P CTH

CEHT P C ACT B
… P CTH

CEHT P C ACT B
… P CTH

CEHT P C ACT B
… P CTH

другие, востребованные рынком
виды огнеупорной продукции. Весь
первый цех был переведен на новые
технологии. Каждый его участок по
сути стал маленьким цехом.

Александр Валентинович вспоми
нает 2007 год, когда его только на
значили начальником участка
ШПУИ. Тогда здесь было 38 прес
совых бригад. Работали в кругло
суточном режиме четырьмя брига
дами. Загрузка того времени –
порядка 1700 тонн изделий разных
марок. Всё жило, всё дышало, всё
вертелось, всё было подчинено вы
полнению плановых показателей. О
той горячей поре Александр Вален
тинович говорит с нескрываемой но
стальгией.

За несколько последних лет учас
ток дважды пережил оптимизацию

численности работающих. Ны
нешняя – третья. Теперь не так
давно объединенные УПФО и
УПОШПУИ представляют из
себя отделения плит, блоков, ша
ровую мельницу и сортировку.
Стараясь сохранить опытные
кадры, освободившихся людей
перетрудоустраивают во второй
цех, на другие участки первого.

Решение перенести формова
ние изделий ВГПУ на гидравли
ческие прессы во второй цех про
диктовано экономической целе
сообразностью. Расчеты показа
ли, что это более производительно
и менее затратно. Тоже и с продук
цией ПУГС, которую цех получает
от китайских партнёров, а здесь, на
месте, идёт только сортировка.

Незадолго до нашего разговора с
А.Ивановым мы беседовали с заме
стителем главного инженера по про
изводству Ю.Швецовым. Юрий Ви
тальевич, когда речь зашла о пере
воде продукции из отделения ШПУИ
в цех № 2, сказал, что такие мощно
сти не должны оставаться невостре
бованными. Здесь много оборудова

ния, производительная автоматичес
кая линия, нужно думать, как рацио
нально и эффективно их можно ис
пользовать. Буквально слово в
слово повторил те же мысли и Алек
сандр Валентинович, у которого
душа болит за свой участок.

…Уходила с участка, где непри
вычно тихо. Никто не формует из
делия, не слышно тельфера… А мо
жет, это всётаки временное за
тишье?

Алла ПОТАПОВА
Фото автора
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Специалисты из ООО
«Капитал Строй» частично
перекладывали одну из стен
здания, которая находилась
в аварийном состоянии.
Стена уже оштукатурена.

Представители «Уралме
таллургремонта» продолжа
ют менять кранбалки на ме
ханическом участке. Как
сказал механик МЛЦ Павел
Маратович Гарифьянов, ос
новная часть этих работ вы
полнена.

У цеховых ремонтников
дел, как всегда, много. В
подразделении, где столько
разного оборудования,
плюс грузоподъемные меха
низмы на центральном
складе, ответственность
очень высока. Служба Га
рифьянова старается опера
тивно устранять форсма
жорные неполадки и свое
временно проводить плано
вопредупредительные ре
монты.

Алла АЛЕШИНА
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Среди смен на лидер�
ских позициях – коллекти
вы, возглавляемые мастера
ми Евгением Россошных и
Еленой Ивановой (цех
№ 1); Ириком Давлетзяно
вым и Андреем Липатнико
вым (цех № 2); Виктором

Моцак (рудник); Андреем
Червонным (МЛЦ).

В номинации «Лучший
рабочий по профессии» по
бедителями стали: цех № 1
– бегунщик Надежда Арапо
ва, транспортировщик Петр
Богданов, плавильщик Ана

толий Погулко, формовщик
Максим Стулин, съемщик
укладчик Анастасия Сухо
млинова, слесарьремонтник
Аркадий Пузатко; цех № 2
– бегунщик Ольга Григорен
ко, прессовщики Гульшат
Карамова и Сергей Ковалев,
садчик Сергей Саврулин,
сортировщик Елена Кор
мильцева, шлифовщикрез
чик Юрий Петрусев, маши
нист питателя Наталья Мас
лова и слесарьремонтник
Эдуард Сторожук; рудник –

электрослесарь Дмитрий Го
стюхин; МЛЦ – шлифовщик
Елена Григорьева и токарь
Евгений Гераськин; АТЦ –
водитель автомобиля Виктор
Орлов; ЖДЦ – помощник
машиниста тепловоза Анд
рей Чурочкин; РСУ – сто
ляр Александр Михеев;
энергоцех – электромонтер
Светлана Гераськина; ОТК
– лаборант химанализа Га
лина Бажукова.

Лучшими молодыми ра�
бочими названы: цех №1 –
бегунщик Анатолий Кыт
кин, формовщик Денис Ка
малетдинов и электромонтер
Вячеслав Мазур; цех № 2 –
шихтовщикдозировщик
Алексей Бубнов, прессов
щик Светлана Герасимова,
сортировщик Александр
Петрусев, слесарьремонт
ник Сергей Дылдин.

Участникам предстоит
пройти два этапа. Первый
– теоретический. Конкур
санты должны ответить на
билеты, составленные в те
стовом варианте. Подготов
лены вопросы по специаль
ности, охране труда, прави
лам внутреннего трудового
распорядка, разделам Кол
лективного договора.

Второй этап – практичес
кий. Комиссия будет оцени
вать знания машинистов ус

Teop c pa a
24 25 ce p a a o e po e o ypc
po ecc o a o o ac epc a cpe a -
c o oc o x pa o .

тройства мостового крана,
навыки и правильность вы
полнения задания, в частно
сти, по приёмкесдаче смены,
проверке работы механизмов
крана, приборов безопасно
сти, а также выполнения
практического упражнения
по перемещению грузов.

Победители определятся
по наибольшей сумме бал
лов, набранных по итогам
теоретической и практичес
кой частей соревнования.

Для проведения конкурса
создана комиссия, возглав
ляет которую заместитель
главного механика А.Стре

моусов. Награждение побе
дителей и участников состо
ится в актовом зале УСР. За
первое место присуждается
премия в размере 5 тысяч
рублей, за второе – 4 тыся
чи, за третье – 3 тысячи.
Участники конкурса, не за
нявшие призовых мест, по
ощряются премией в одну
тысячу рублей каждый.

Репортаж с конкурса чи
тайте в следующем номере
газеты.
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 Датой основания нашего коми
тета я считаю День матери 2008
года. В 2008м у меня погиб сын в
армии, это был несчастный случай.
Мне понадобилась помощь квали
фицированных юристов, за кото
рой посоветовали обратиться в ко
митет солдатских матерей. Поеха
ла в Екатеринбург, познакомилась
с женщинамиактивистками. Мне
оказали нужную консультативную
помощь. Тогда и решила, что тоже
займусь этим благородным делом.
По большому счёту, меня всю
жизнь сопровождают определён
ные знаки: любимые фильмы и
песни – военные, отец часто пел
«Журавлей», на экзамене в му
зыкальной школе играла «Проща
ние славянки».

В ближайшее время планируем
создать базу данных семей погиб
ших первоуральцев и вносить
сведения о том, кто в чём нужда
ется: льготы предоставляются и
на федеральном, и на региональ
ном уровнях, но, может быть,
комуто нужна адресная помощь
– с ремонтом в квартире, напри
мер. Сотрудничаем с горвоен
коматом, с ветеранскими органи
зациями, с управлением соцзащи
ты, сами разыскиваем таких ро
дителей.

Второе направление деятельнос
ти нашей организации – военно
патриотическое воспитание. В этом
нам помогают друзья из «Боевого
братства», объединения «Арсенал».
Они – одни из организаторов се
годняшнего концерта. С 2011 года
наш комитет работает над создани
ем Книги памяти ребят, погибших
при исполнении воинского долга.
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Автор – Альбина Филатова. Пона
чалу имен было немного, но в про
цессе работы появлялись всё новые,
и сегодня мы видим, что объём кни
ги будет большим. К председателю
организации «Арсенал» Евгению
Мишунину я обратилась с вопросом
«К кому можно обратиться за финан
совой поддержкой для издания сбор
ника?», потому что, несмотря на по
мощь депутатов Законодательного
Собрания, городской Думы, средств

было недостаточно.
Евгений Анатолье
вич предложил про
вести в Первоураль
ске концерт, а день
ги, вырученные от
продажи билетов,
потратить на изда
ние книги.

И, вместе с тем,
хочется провести у
нас такое меро
приятие ещё и  по
тому, что концер
ты, подобные фес
тивалям патриоти
ческой песни, на ко

торых мы выросли, в последнее вре
мя незаслуженно ушли в тень. Надо
пробудить у молодежи интерес к
этому направлению. Я до сих пор
не могу спокойно слушать песню «От
героев былых времен» из кинофиль
ма «Офицеры» или «Погоню» из
«Неуловимых мстителей». Бываем
в войсках и иногда плакать хочет
ся, видя, какие слабые встречаются
призывники. Даже не физически, к
концу службы они всё равно при
обретают хорошую физическую
форму, а морально. Ведь с прика
зом командира части патриотизм не
появится, его нужно воспитывать с
детства. Мне кажется, о важности
этого аспекта и говорить не надо.

Консультируем призывников,
военнослужащих, родителей солдат.
Помогаем разобраться в возникаю
щих проблемах, связываемся с ру
ководством частей.

� Много ли активистов в го�
родском комитете?

 У нас пять человек. Первые мои
помощницы – Людмила Сергеевна
Демидова и Альбина Ароновна Фи
латова. Стараемся привлекать мам,
чьи сыновья погибли на службе,
чтобы их отвлечь и сплотить с дру
гими женщинами.

� Куда можно обратиться за
консультацией?

 В Первоуральске нет четкого
расписания приёма. Если есть воп
росы, звоните – договоримся о
встрече, телефон 8�912�213�27�44.
Встречаемся обычно в музее исто
рии Новотрубного завода или в во
енкомате. В Екатеринбурге коми
тет работает по адресу: улица Лу�
начарского, 83�63. Приём ведем
каждый четверг.

Организаторами программы ста
ли областная общественная органи
зация инвалидов и ветеранов ло
кальных конфликтов «Арсенал»,
культурный центр «Солдаты Рос
сии», первоуральское отделение
Всероссийской организации «Бое
вое братство» и городской комитет
солдатских матерей. Концерт был
посвящен Дню Державы. Он, в
свою очередь, приуро
чен к началу россий
ской государственности
и годовщине победы в
Куликовской битве –
эти даты традиционно
отмечаются 21 сентября.

Открыла концерт ла
уреат Всероссийского
конкурса министерства
внутренних дел «Щит и
лира» Юлия Чернова с
песней «Моя Россия».
Красивые строки о люб
ви к Отчизне сопровож
дались тематическим ви
деорядом – парада, несения служ
бы, возложения цветов. «Картинку»
артисты часто использовали в вы
ступлениях: Наталья Садовникова,
Александр Морозов, Александр
Швидков, Анастасия Махлинец
прибегли к такому выразительному
дополнению.

Ведущие напомнили о подвиге
земляка, омоновца Юрия Ильенко,
погибшего в Чечне. Ступеньками в
воспитании мужества первоураль
ца стали оборонноспортивный ла
герь имени Ф.Пелевина, клуб «По
граничник». После на сцену пригла

сили руководителя клуба Александ
ра Демидова и его коллегу, возглав
ляющего «Саланг» Виктора Лысен
ко. Первоуральским «комбатам»
вручили Почетные грамоты регио
нального Центра патриотического
воспитания. Участники «Саланга»
не поскупились на эффектные по
казательные выступления под пес
ню о том, «как воюет десантура» в

«живом» исполнении
автора – руководите
ля центра «Солдаты
России», афганца Ев
гения Бунтова. Ещё
один член клуба, кадет
Михаил Журавков ис
полнил любимую мно
гими песню из филь
ма «Офицеры».

Под занавес высту
пила пока безымянная
группа под руковод
ством председателя го
родского отделения
«Боевого братства»

Владимира Исмагилова. Песню
«Ночь» из репертуара «Черных бе
ретов», на исполнение которой са
модеятельные артисты получили эк
склюзивные права, посвятили погиб
шим динасовцам Сергею Третьяко
ву и Михаилу Засыпкину, всем ро
дителям, потерявшим сыновей. Зал
молча встал, отдавая дань памяти
павшим солдатам. Вокалистам и му
зыкантам «Боевого братства» при
шлось удлинить своё выступление –
сразу с нескольких мест раздалось
«Давайте «Кукушку» споём!».

Финал программы вновь украси
ли участники ан
самбля песни и
пляски Краснозна
мённого Централь
ного военного ок
руга. Завершилась
она на высокой пат
риотической ноте.

Е атерина
ЧИКУРОВА

Фото автора
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СТОРОНА РОДНАЯ

ПОСЕЛЕНИЕ углежо
гов и близлежащие

лесные угодья находились
на территории Билимбаев
ской лесной дачи. Билимба
евский завод с самого мо
мента постройки стал цент
ром громадной территории
с богатейшими природными
богатствами: рудными, вод
ными, лесными…Стержнем
всего хозяйства был лес, со
хранивший во всей непри
косновенности суровую кра
соту древних Рифейских
гор. «Я ничего не знаю кра
сивее этих гор…Ближайшие
опушены лесами – чем даль
ше, тем они заманчивее и та
инственнее. Леса за лесами,
рощи за рощами. Все это
млеет под солнечным све
том, разметывающим свои
золотые блики и в струях
реки, и в светлых щитах
озерков… Вон далекодале
ко мерещится Билимбаев
ский завод. За ущельем
нахмурился, точно ощети
нившийся, лесной хребет,
сумрачный, зловещий… На
лево – просека, будто в бес
конечность проложена сре
ди громадных Строгановс
ких лесов…  Это Строганов
ское царство. Только у него,
поди, и остались старые
боры на Урале»,  так пи
сал Владимир Иванович Не
мировичДанченко в своих
очерках «Кама и Урал» в
1890 году.

ГОРНОЗАВОДСКИЕ
леса на Урале, став

объектом человеческой дея
тельности в конце 17го и
особенно в 18 веке, безвоз
вратно вышли из естествен
ного состояния. Строганов
ские же угодья, и особенно
Билимбаевская лесная дача,
выгодно отличались от хо
зяйств  других уральских
заводчиков. Здесь лес был
важнее  и дороже золота, а
лесопроизводство существо
вало наравне с лесовоспро
изводством. Основной зада
чей главного лесничего было
не столько следить за пра
вильностью  вырубки леса,
сколько за тем, чтобы лес
сохранить от пожара, вре
дителей, браконьеров, во
время заложить питомник,
вырастить молодняк, со
брать семена будущих со
сенвеликанов и листвен
ниц. Здесь же была откры
та школа будущих лесово
дов, куда приезжали на
браться опыта не только
российские лесоводы, но и
зарубежные лесничие.

ПЕРВЫЙ опыт по ис
кусственному культи

вированию лесов на Билим
баевской даче был проведен
форстмейстером Екатерин
бургского горного округа
Иваном Ивановичем Шуль
цем в 1842 году. Он же за
ложил основы учета лесов.
С приходом на должность
главного лесничего Федора
Васильевича Гилева в 1881
году начались ежегодные
посадки и посевы сосны.
Федор Васильевич является
инициатором создания мо
бильных конных пожарных
команд и строительства
смотровых противопожар
ных вышек, одна из которых
размещалась на горе Кара
ульной.

В августе 1895 года лесное
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хозяйство Строгановых по
сетил министр земледелия и
государственных имуществ
А.С.Ермолов. Его визит не
прошёл без последствий.
Возвратившись в столицу,
его превосходительство по
делился своими впечатле
ниями с Дмитрием Ивано
вичем Менделеевым. Это об
стоятельство сыграло реша
ющую роль при выборе
маршрута уральской экспе
диции, организованной зна
менитым ученым летом 1899
года.  В Билимбае гостя
встречали управляющий за
водом Николай Александро
вич Тунев и лесничий Фе
дор Васильевич Гилев.  Хо
зяйство Гилева  произвело
на Дмитрия Ивановича хо
рошее впечатление. И учет,
и охрана, и воспроизвод
ство лесов – все заслужива
ло самой высокой оценки.

ПЕРВАЯ мировая вой
на крайне замедлила

темпы лесоустройства, а ок
тябрьская революция совсем
остановила их. На повест
ку дня встал только один
вопрос: дать как можно
больше леса для строитель
ства новых заводов и посел
ков.

Билимбаевский лесхоз
был основан 2 июля 1936
года. Первоначально он со
стоял из трех лесничеств:
Билимбаевского, Новоут
кинского и Первоуральско
го, последнее  через два
года стало самостоятель
ным. Лесхоз занимал пло
щадь в 113 тысяч гектаров
лесных угодий и имел раз
ные участки. Заготовкой и
переработкой леса занимал
ся леспромхоз, одним из
участков которого был Хо
мутовский.

В 1931 году на участок Хо
мутовка1 привезли полто
раста семей спецпереселен
цев – раскулаченных крес
тьян из Красноуфимского,
Артинского, Сажинского,
Манчажского районов,
Курганской, Кировской об
ластей. Они основали спец
поселок или трудпоселок,
назвав его Хомутовкой2.
Деревня находилась в глу
хомани, далеко от основной
дороги, вокруг – леса. Вла
сти постарались расселить
«особо опасных» подальше
от людского взора. Границы

поселения обнесли забором,
в деревню въезжали через
ворота, по сути, это была
запретная зона. Местным
жителям не разрешалось об
щаться с переселенцами. За
этим строго следили сотруд
ники НКВД. Глава семьи
обязан был отмечаться в ко
мендатуре.

Не по доброй воле прибы
ли с насиженных и обжитых
мест люди. Это случилось в
трудный период в истории
нашей страны. На основе
сплошной коллективизации,
партия повела политику
ликвидации кулачества как
класса. Наступление на ку
лаков шло очень активно.
Так в результате коллекти
визации, только на Урале
было переселено 33 тысячи
семей во вновь организован
ные трудпосёлки.

ХОМУТОВКА факти
чески представляла ко

лонию. Работали трудолю
бивые крестьяне на лесопо
вале от зари до зари, до из
неможения. И так с апреля
по октябрь. За этот период
рабочие вырубали 1500 гек
таров леса. На вырублен
ных местах появились паш
ни. Весной 1932 года при
шел приказ: спецпереселен
цев, занятых на заготовке
древесины в урочищах Кру
тая и Хомутовка, объеди
нить в сельскохозяйствен
ные артели. Так была орга
низована артель «Хомутов
ская». Выращенные  зерно
вые культуры косили вруч
ную. Поздней осенью моло
тили замерзшие снопы, бро
сая в барабаны, которые
вращали руками. При этом
и хлеба не едали досыта.
Жителям доставались кро
хи. Уральская неудобрен
ная земля малоплодородна,
а план спускали как в сред
ней полосе страны.

Но несмотря ни на что,
раскулаченные уже к сен
тябрю 1931 года в деревне
отстроили школу. Первым
директором был Киселёв
Геннадий Ильич. В школе
обучалось 117 учеников. От
строили баню, магазин и
собственное жильё по ули
цам Верхняя и Нижняя, что
позволило наконецто пере
селиться из бараков, где
приходилось три квадрат
ных метра  на человека.

КРОВАВОЕ колесо ис
тории вновь прокати

лось по хомутовским семь
ям.  В 1937 году прошла вол
на репрессий. В августе
арестовали шестерых  му
жиков по ложному доносу.
Позже стала известна их
судьба: всех расстреляли, а
годы спустя  реабилитиро
вали. Среди арестованных
 Тупоногов Филипп Павло
вич, Хитрин Фрол Антоно
вич, Трубеев  Степан Гри
горьевич, Бугрин Филипп
Васильевич, Сабуров Дмит
рий Тимофеевич, Булатов
Вячеслав Сергеевич.

Сегодня живы только по
томки Вячеслава Сергееви
ча Булатова, которые живут
на Динасе, а в Хомутовку
ездят на выходные. Топят
баню, заготавливают ду
шистое сено и травяные сбо
ры, отдыхают душой среди
уральской природы.

Надо сказать, что репрес
сии 1937 года затронули еще
и семью Лихачева Тимофея
Ильича, который работал
лесорубом Хомутовского
участка, он  был арестован
в октябре 1937 г., осужден
на 10 лет исправительно
трудовых работ.

В январе 1939 года неус
тавные артели были переве
дены на устав сельхозарте
лей с присвоением назва
ний: «Хомутовская» получи
ла название колхоза имени
Чкалова. Хозяйство объеди
няло 152 гектара земли, в
нем насчитывалось 40 лоша
дей, 75 коров, 274 овцы, 26
свиней.

ВЕЛИКАЯ Отечествен
ная война не обошла

многострадальную Хому
товку. Уже в суровые воен
ные годы, когда, казалось
бы, все силы нужно было
бросить на разгром внешне
го врага,  власти не остави
ли без надзора внутренних
«врагов народа», бывших
кулаков, которые вот уже 10
лет честно трудились на но
вой родине. В период с 1942
по 1944 годы были аресто
ваны 2 лесоруба: Некрасов
Илья Петрович и  Юксеев
Григорий Александрович,
им дали 20 лет исправитель
нотрудовых работ. Тогда
же были арестованы лесник
Некрасов Алексей Андрее
вич, пастух Мосяев Василий

Лукич, конюх Ябеков Алек
сей.  Из всех только Васи
лий Лукич Мосяев вернул
ся обратно.

Не озлобились, не затаи
ли обиду жители Хомутов
ки, а доказали поступками
свою причастность к судьбе
родины, не потеряли свое
человеческое лицо.

Из деревни 20 «социаль
ноопасных» ушли на
фронт, отправили 18 луч
ших лошадей, делились
продуктами с фронтовика
ми. Встали за защиту Оте
чества и женщины. Медве
дева Наталья Лукинишна
прошла курсы медсестер в
Камышлове и отправилась
на фронт, оказалась в бло
каде Ленинграда. После
окончания войны верну
лась домой, работала мед
сестрой медпункта на Хо
мутовке.

Небольшая деревушка
Хомутовка с большой тра
гической судьбой внесла
свой посильный вклад во
все её победы и достиже
ния.

ПОСЛЕ войны на по
лях вокруг Хомутов

ки располагалось подсобное
хозяйство нашего завода,
где выращивались овощи.
В 1958 году с изменением
колхозного Устава подсоб
ные хозяйства предприятий
и учреждений передали
единому хозяину – объеди
ненному ОРСу Перво
уральских предприятий
Свердловского Совнархо
за. Создали Первоураль
ское подсобное хозяйство, в
его состав вошли участки
№ 1 – Новоалексеевское,
№ 2 – Пильная, № 3 – Хо
мутовка. В 1961 году они
были переданы совхозу
«Первоуральский». Поля
вокруг Хомутовки стали за
севать кормовыми культу
рами, проводили большую
работу по расчистке и улуч
шению естественных кор
мовых угодий, подсеву
многолетних трав, чтобы
увеличить сбор сена и зеле
ной массы. Там до настоя
щего времени выращивают
траву на силос, зерновые
культуры на корм.

В ПОСЛЕДНЕЕ время,
как и везде, на Хому

товке наблюдается оживле
ние. Строятся новые дома,
благоустраиваются старые.
Люди вновь потянулись к
своим корням, к земле, к
природе. Устав от шума и
суеты города, хочется не
спешно провести выходные
дни, попариться в баньке,
попить чистой воды из род
ника, послушать журчание
быстрой Шайтанки. У мно
гих в палисадниках можно
увидеть домашнюю жив
ность. Жители жалеют толь
ко о том, что нет до сих пор
ни магазина, ни аптечного
пункта, ни сотовой связи,
без машины никак не обой
тись. Будем надеяться, что
последующая жизнь Хому
товки будет более светлой и
радостной, а может, надо
просто сменить название?

Ольга ДОЛГИХ,
хранитель заводского

музея, краевед
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Первый од работы был
неле им, но очень интерес-
ным и прод тивным. За этот
период сформировался ол-
ле тив детс о о сада - др ж-
ный, молодой, энер ичный и
спортивный.
В течение ода педа о и а -

тивно частвовали в различ-
ных мероприятиях ло ально-
о и м ниципально о ровней.
На он рсе выставочных ма-
териалов педа о ов дош оль-
ных образовательных чреж-
дений ородс о о о р а Пер-
во ральс воспитатели Е.А.
Тарлавина, И.Ю.Поспелова,
М.Н.Гибад ллина представили
про рамм нравственно-пат-
риотичес о о воспитания де-
тей старше о дош ольно о
возраста. Педа о и Р.Х.Бон-
дарь, М.Н.Смирнова, Т.А.Ва -
лина и Т.А.Белор сцева при-
няли частие в реализации о-
родс о о прое та "Территория
безопасности".
Весна для педа о ов озна-

меновалась частием в ород-

В связи с тем, что
1 октября 2013 года
заканчивается срок
подачи заявлений на
участие в Программе
государственного со
финансирования, уп
равление Пенсионно
го фонда РФ по Пер
воуральску организо
вало прием граждан и
в вечерние часы  до
18.00 с понедельника
по четверг, до 17.00 –
в пятницу. Окно № 1
(без талонов).

с ой де аде педа о ичес их
достижений, а та же под отов-
ой воспитанни ов частию
в интелле т альном марафо-
не детей дош ольно о воз-
раста "Малень ие ении", де
Вера Тарлавина вместе с ма-
мой представляла э оло и-
чес ий прое т.
В мае воспитанни и стар-

шей р ппы "Василь и" вмес-
те с м зы альными р ово-
дителями Л.В.Ломовцевой,
Л.Н.Садовс ой и воспитателем
И.А.Н рлиной приняли час-
тие в ородс ом он рсе дет-
с о о творчества "Волшебная
страна детства". На с д жюри
дети представили ш точн ю
м зы альн ю инсцениров
р сс ой народной песни "Се-
меч и", в роли солистов вы-
ст пили Настя Жаман и Кить-
ов Матвей.
Родители наших малышей

– все да желанные ости дет-
с о о сада. Ни один праздни
не обходился без помощи
взрослых. Они становились

17 ce p e c
ca № 54 o e
c o e po e .

E TA A?
epey o O ey op o c 16 a yc a o o

o a ec peec p a a y opo c o o
o py a ep oypa c .

M! M! M!
Октябрь открывает новый сезон киномарафона "Наше любимое кино",

который депутат областного Законодательного Собрания Е.М.Гришпун
проводит для первоуральцев старшего возраста.

Место встречи то же � большой кинозал кинотеатра "Восход". 3 октября
в 11.00 зрители с удовольствием посмотрят художественный фильм,
премьеру этого года.

а тивными частни ами, ис-
полняли вед щие роли, ото-
вили ре визит, и рали вместе
с ребятами. Р ами родителей
и сотр дни ов создавался ют
во р детс о о сада. Все
вместе высаживали цветы на
л мбы, оформляли р ппо-
вые про лочные част и.
Гр ппы "Ландыши" (воспита-
тель Р.Х.Бондарь) и "Василь-
и" (воспитатель Е.А.Тарлави-
на) стали призёрами он рса
летних част ов "Детс ий сад-
территория радости".
Но не толь о педа о и ой

жил наш олле тив этот од.
Сотр дни и приняли а тивное
частие в спарта иаде работ-
ни ов образовательных ч-
реждений: мы бе али на лы-
жах, плавали в бассейне, и -
рали в теннис и дартс. На р-
сах повышения валифи ации
педа о и в течение ода повы-
шали свой профессиональ-
ный ровень, обменивались
др с др ом опытом на от-
рытых занятиях, семинарах,
пра ти мах.
Учебный од завершился

торжественным и немно о р -
стным праздни ом – мы про-
водили в ш ол своих первых
вып с ни ов.
Нам пошёл второй од. Воз-

раст по а что ясельный, но
ведь та мно о впереди инте-
ресно о и любопытно о. Мы
стараемся сделать всё, чтобы
аждый день в нашем раси-
вом доме был яр им, добрым
и запоминающимся.

Л.ЛОМОВЦЕВА,
Л.САДОВСКАЯ, А.ЛУЖБИНА,

педа о и

Новый адрес присвоен
территории между детским
садом №26 и горбольницей
№3. Еще десять лет назад
здесь был пустырь, землю на
котором разделили на участ
ки под индивидуальную за
стройку. Домов построено
немного  в самый раз по
меркам переулка. А назва
ние позаимствовали у сосед

ней улицы, поскольку иных
предложений в комитет ар
хитектуры и градостроитель
ства не поступило. Когда
будете искать дом или от
правлять послание, не пере
путайте переулок Огнеупор
щиков с улицей Огнеупор
щиков.

Наталья РОГОЗНИКОВА

H A
B E A CBET

" e e e apa a a yco o " - a a -
ae c ce a a c op a, pae e a H
A e o . pe e a coc o ac 18 ce p

e pa o opo c o o e e.
- Интерес теме сплавов

возни меня давно, лет де-
сять назад, - расс азывает ав-
тор. - В 2005-м вып стила ста-
тью в ж рнале "Веси", потом
знала о том, что с ществ ют
воспоминания очевидцев и
частни ов сплавов. В основ
ни и ле ли очер и Фёдора
Васильевича Гилёва, Влади-
мира Михайловича Лохтина и
Я ова Абрамовича Ро ова.
Читатели "О не порщи а"
же зна омы с р описью под
названием "Ч совс ие б рла-
и" – мы п бли овали вы-
держ и из это о интересней-
ше о до мента. Хранится он

в семье ветерана динасово о
завода Мар ариты Ни олаев-
ны Удавихиной.
"Железные араваны" те-

перь появятся в фондах биб-
лиоте , в том числе и на Ди-
насе. Кни а обретёт своих чи-
тателей, во мно ом бла ода-
ря финансовой помощи зем-
ля ов, неравнод шных исто-
рии Урала. К их числ относит-
ся деп тат За онодательно о
Собрания области, предсе-
датель Совета дире торов
"ДИНУРА" Ефим Моисеевич
Гришп н.

Е атерина ЧИКУРОВА
Фото автора
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СПОРТЗАРЯД

B ACCE HE A AX
a o c o o c op o e ca e c pe o

B xo e H Ta p a y ac -
o C ap a a M P o o a e e.
Сборная представителей «ДИНУРА» заняла третье обще

командное место. В личном первенстве призёрами стали
Евгений Возяков, показавший второй результат на стомет
ровке и третий – на дистанции 800 метров, и Екатерина
Поспелова с «серебром» в толкании ядра и «бронзой» на
той же стометровке и прыжках в длину.

ax a c co pa c o epe o pa , o-
ope a a a .

Среди десяти участников турнира было четверо заводчан.
В результате лучше остальных с «головоломками» справил
ся Владимир Адиев, второе место у Григория Курбанова,
на третьем – Руслан Абраров.

Typ p «RUSSIA OPEN» co-
pa o ee 1500 y ac o
30 c pa pa, o op e

e e e 4-x e pa pa
56 o e o a pa .
От Перво ральс а в этих

соревнованиях приняли час-
тие два спортсмена – Михеев
Юрий (в весовой ате ории до
80 среди м жчин) и Шило-
носов Михаил (до 51 среди
юниоров 15-17 лет). Оба тре-
нир ются в се ции тхэ вондо
спорт омпле са «ДИНУР».

30 ce p a a ae c
a op ce :

ТХЭКВОНДО (мальчики, девочки с 7 лет),
тренер Д.Р.Вильданов.

БАСКЕТБОЛ (мальчики 2004 г.р., девочки 2005 г.р.),
тренер Н.В.Лубова.

БАСКЕТБОЛ (юноши 19961999 г.р.),
тренер А.Н.Попов.

ФУТБОЛ (мальчики 20022004 г.р.),
тренеры К.П.Михайлов, А.С.Орешин.

ПОЛИАТЛОН (юноши, девушки с 12 лет),
тренер Н.Г.Федоровцева.

АРМСПОРТ (юноши, девушки с 12 лет),
тренер Р.Р.Гальянов.

Телефоны для записи в секции: 278�599, 278�446.

B a e!
25 сентября в 18 часов в ФОКе спорткомплекса

«ДИНУР» состоится родительское собрание
по вопросу комплектования групп
начального обучения плаванию.

Приглашаются родители детей 2008 года рождения
и старше, впервые записавшихся в группы

начального обучения.

Pa pa o a o -
pa e o pa e-
e poe o o-
e o po e e
a o c o C ap a a-

2013-2014 o a cpe-
py xc py o-

o e e . o cy -
e e, op a a op

cope o a p -
a a e a
pe o e .
В аждом Положении про-

писаны цели и задачи Спарта-
иады, определены её част-
ни и, про рамма соревнова-
ний, материальные стим лы
физ льт рни ов, источни и
финансирования, ор анизация
с действа и та далее.
Тр дящиеся традиционно

выст пают по дв м р ппам:
первая–цехи№1и2,МЛЦ, за-
водо правление, вторая – УСР-
ЦЛМ, р дни -ЦЗЛ, АТЦ-ЖДЦ,
СЗС-ОТК, РСУ-энер оцех. В
про раммеСпарта иады пред-
ложено 12 соревнований по
различным видам спорта:
мини-ф тбол (зальное пер-
венство и зимний т рнир),

HA HA E CTOPOHE

B o epe o ype
o ac o o e o a a
o a ep o " e -
p " o c po -
o pye x o e .
Прежде все о, "Дин р" в

Реже по традиции встретил
сопротивление не блещ щих
нынче местных ф тболистов.
По решности в завершении
ата нашей омандой до он-
ца встречи оставляли счёт
"с ольз им". Бла о, преим -
щество, пол ченное в первом
тайме после ола М.Бердо-
ва, далось сохранить - 1:0.
Верхнепышминс ий "Ме-

талл р " дома раз ромил 6:0
асбестовцев, аменс ая "Си-
нара" в остях победила 3:1
д блёров "Урала". Неред о
выст пающий возм тителем
спо ойствия "Северс ий тр б-
ни " из Полевс о о не стоял
0:2 в Е атеринб р е против
"Смены". Кроме то о, было за-
фи сировано ещё два "с хих"

рез льтата: слабо и рающий
даже дома ач анарс ий "Гор-
ня " был бит 3:0 с холожс им
"ФОРЭСом", берёзовс ий
"Брозе с" но а тировал 6:0 в
Та иле молодёжь "Уральца".
Таблица розы рыша
1. "Дин р" – 48 оч ов

(20 и р).
2. "Металл р " – 45 (19).
3. "Смена"– 45 (20).
4. "Синара" – 44 (20).
5. "Северс ий тр бни " –

38 (20).
6. "Горня " – 27 (20).
7. "Ураласбест" – 26 (20).
8. "ФОРЭС" – 24 (20).
9. "Брозе с" – 23 (20).
10. "Урал-Д" – 22 (20).
11. "Реж" – 21 (19).
12. "Кедр" – 19 (20).
13. "Эльмаш" – 14 (20).
14. "Уралец" – 0 оч ов.
Если за лян ть в алендарь

за 6 т ров до финиша, то
синарцев – четыре несложных
и ры дома плюс визиты в С -
хой Ло и в Полевс ой, ме-

талл р ов – три на три: дост п-
ный выезд, а в Пышме разве
северцы попроб ют дать бой.
Динасовцы, а и сменовцы,
три матча проводят на выезде,
а межд собой выясняют отно-
шения под занавес чемпиона-
та в областном центре 26 о -
тября. Если оманды прежде
не спот н ться, то этот очный
поедино за лавры первенства
или за др ие призовые ме-
дали может о азаться решаю-
щим. Не ис лючен и вариант,
что одна или две пары фини-
шир ют с равными по азате-
лями. Понятно, при та ой тес-
ноте в таблице фавориты б -
д т осторожничать и ис ать
дач в онтри ре. Но опять же
проп стившая оманда пойдёт
ва-бан . Словом, о ончание
чемпионата ожидается напря-
жённым.
Завтра дин ровцы выст -

пят в Нижнем Та иле, а 28
сентября б д т принимать
ач анарцев.

Сергей ПАГНУЕВ

Ha opo c o ape e y o x a a a
y e e e e coc o c e c pe .

Десятого сентября в рамках Кубка Первоуральска про
шёл четвертьфинальный матч «Динура» с «Евразией».
Закончилась игра безоговорочной победой динуровцев –
6:0. В полуфинале нам предстоит встреча с «Факелом».

Два дня спустя «Динур» провел матч с «Горняком», так
же убедительно доказав своё преимущество перед соперни
ками по чемпионату,  8:2.

OH OB A O E AET
HA P EH E

c o oe o o o pa -
e a ec o o a-
o : po o a e c a-
o a a o a a y

a e ce , epe
e a e a o .

После заводские строите
ли предоставят специализи
рованное оборудование для
высотных работ, чтобы про
вести ревизию освещения в
игровом зале и бассейне
ФОКа. Потребуется оно и
для замены стекол в верхней
части зала.

Основной объём прихо
дится как раз на ФОК. Са
мый важный объект здесь –
давно назревшая замена
бойлера бассейна. Оборудо
вание доставили в минув

шую пятницу. Установкой
занимается бригада, куда
входят представители уп
равления социального раз
вития и энергоцеха.

У отделочниц РСУ другая
задача – обновить цвет в ду
шевых и раздевалках. В об
щем, запланирован целый
комплекс работ, направлен
ных на повышение комфор
та динуровцев, спортсменов
секций, которые активно
проводят время в бассейне
и на стадионе.

Касса ФОКа начнёт ра�
ботать 25 сентября с 14 до
19 часов, бассейн планиру�
ется открыть 1 октября.

Екатерина ВАСИНА

O C AEM
POE T
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лыжные он и, ле ая атлети-
а ( росс и эстафета на призы
ОАО «ДИНУР»), плавание (пер-
венство плюс эстафета), биат-
лон, бас етбол, волейбол, т р-
нирыпо настольном теннис и
армспорт , стрельба. Все ор а-
низационные нюансыпрописа-
ны в под отовленном прое те.
В частности, по омпле това-
нию оманд, зачётнымдисцип-
линам, способ зарабатывания
премиальных оч ов, определе-
нию и на раждению победите-
лей и призёров, оформлению
заяво на частие в соревнова-
ниях и та далее.
Анало ичный до мент за-
ладывает основы Спарта иа-
ды р оводителей, де пред-
ложено провести 8 соревно-
ваний по след ющим видам

спорта – настольном тенни-
с , мини-волейбол , бильяр-
д , стритбол , плаванию, шах-
матам, дартс , стрельбе из
пневматичес ой винтов и.
Все соревнования проводятся
а омандные. Б д т опреде-
лены и победители в личном
зачёте. Зачёт Спарта иады
предложено производить по 6
видам про раммы.
Ита , заложена до мен-

тальная основа обеих Спарта-
иад, оторые по традиции
проходят параллельно. Сей-
час, при обс ждении прое -
тов, есть возможность выс а-
зать замечания, дополнения,
чтобы в ходе соревнований
была, а все да, полная яс-
ность.

Алла СЕРЕГИНА
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Юрий выст пал во второй

день соревнований. В первом
бою, выи рав досрочно
представителя Новосибирс а
со счетом 14:2 прошёл в сле-
д ющий р . Во втором по-
един е встретился с бронзо-
вым призером чемпионата
мира 2013 ода Кот овым Ан-
тоном (Респ бли а Карелия).
Бой был очень напряженным.
В первом ра нде Юра повел в
счете 1:0, но во втором про-
п стил дар в орп с и оло-
в , после че о счет стал 1:4 в

польз соперни а. В третьем
ра нде с дьи оценили дар
р ой Кот ова, счет стал 1:5.
В третий день т рнира Ши-

лоносов Михаил на орте
встретился со спортсменом из
Уфы. С первой мин ты бой
с ладывался не в польз Ми-
хаила, по ход боя далось от-
работать толь о один бал. Со
счетом 1:5 Михаил ст пил.

Валерий ВОРОБЬЕВ,
тренер
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